

## Liebe Verantwortliche und Engagierte in den Peru-Partnerschaften und in den Verbänden!

Wir laden Sie herzlich ein zu unserer Veranstaltung:

### „Der Schrei der Erde und der Armen – EU Handelspolitik und ihre Auswirkungen in Lateinamerika“

Ein nachhaltiger Umgang mit unserer Erde, der Klimawandel, die ungebremste Ausbeutung der natürlichen Ressourcen und die Gefährdung menschlicher Lebensräume hängen eng zusammen und werden immer mehr zur zentralen Herausforderung für individuelle Lebensgestaltung und politisches Handeln.

Diese Herausforderungen greift auch die jährliche Weihnachtsaktion des Katholischen Hilfswerkes Adveniat auf, die dieses Jahr unter dem Motto „Friede! Mit Dir!“ am 1. Dezember 2019 in Freiburg i.Br. eröffnet wird.

Dies nehmen Adveniat und die Katholische Arbeitnehmer-Bewegung in Zusammenarbeit mit der Informationsstelle Peru, der KLJB und Pax Christi zum Anlass, die Beziehungen zwischen Europa und den Ländern in Lateinamerika kritisch zu beleuchten – wie z.B. das Freihandelsabkommen der EU mit Peru und Kolumbien, die ILO-Norm 169 - und mit Abgeordneten des Europäischen Parlaments ins Gespräch zu kommen.

Als besonderen Gast dürfen wir an diesem Tag Kardinal Pedro Barreto SJ aus Peru begrüßen. Wir freuen uns auf eine spannende Veranstaltung mit Ihnen!

Mit freundlichen Grüßen

**Stephan Jentgens**, Adveniat

**Andreas Luttmer-Bensmann**, KAB Deutschland

**Referat Weltkirche** Erzbistum Freiburg

## Veranstaltung im Centre Culturel St. Thomas

Bis 9:45 Uhr Eintreffen

10:00 Uhr Begrüßung

10:15 Uhr Impulsreferate

- Kardinal Pedro Barreto SJ, Peru  
**Ausgangssituation**
- Jimi Merk, Informationsstelle Peru  
**Sechs Jahre EU-Freihandelsabkommen mit Peru**
- Otto Meier, KAB  
**Weltkirchliche Arbeit und europäische Verantwortung**

11:15 Uhr Arbeit in Kleingruppen:

- **Menschenrechte und Nachhaltigkeit**  
Moderation Annette Brox, Informationsstelle Peru
- **Partizipative Formate vor Ort und Partnerschaftsarbeit**  
Moderation Thomas Schmidl, Mitglied der Bischöflichen Peru-Kommission
- **EU Handelspolitik und individuelle Verantwortung**  
Moderation Katharina Schwier, KLJB  
Jimi Merk, Informationsstelle Peru
- **Weltkirchliche Arbeit und europäische Verantwortung**  
Moderation Otto Meier, KAB

12:15 Uhr Mittagessen

13:15 Uhr Plenum:

**LAUDATO SI** „... eine Verantwortung für alle“ – Strategische Überlegungen für ein gemeinsames Handeln

14:25 Uhr gemeinsamer Gang (15 Min.) zum Europäischen Parlament

## Veranstaltung im Europäischen Parlament, Strasbourg

15:00 Uhr Begrüßung

15:15 Uhr „Der Schrei der Erde und der Armen“ – Stimmen aus Peru

15:30 Uhr 3 Statements

- **Sicht aus Peru**
- **Sicht aus den Partnerschaftsgruppen**
- **Sicht der Organisatoren**

16:00 Uhr Podiumsdiskussion mit

- Gerold König, PAX CHRISTI
- Kardinal Pedro Barreto SJ, Peru
- Stephan Jentgens, Geschäftsführer Adveniat
- Andreas Luttmer-Bensmann, Bundesvorsitzender KAB
- Und vier Abgeordnete versch. Fraktionen des EU-Parlaments

mit anschließender Möglichkeit, Fragen aus dem Plenum zu stellen

16:45 Uhr Übergabe der Forderungen und eines Symbols als Mahnmal an Abgeordnete

17:00 Uhr Verabschiedung

anschließend Parlamentsprogramm

Ca. 18:00 Uhr Ende

**Ort:** Centre Culturel Saint Thomas  
2 rue de la Carpe Haute  
67000 Strasbourg  
Telefon: 0033-(0)3 88 31 19 14

**Kosten:** 20,00 € Seminarbeitrag inkl. Mittagessen

**Anmeldung:** Anmeldung mit Angabe Ihrer vollständigen Anschrift, Geburtsdatum, Nationalität und Personalausweis- bzw. Reisepassnummer per E-Mail oder telefonisch an:

**[kab@seelsorgeamt-freiburg.de](mailto:kab@seelsorgeamt-freiburg.de), Tel: 0761 5144 227**

Diese Angaben sind für den Einlass ins EU-Parlament notwendig. Achtung: Gepäckkontrolle wie am Flughafen.

Nach Eingang Ihrer Anmeldung erhalten Sie die Anmeldebestätigung und die Rechnung.

**WICHTIG! Anmeldeschluss: Montag, 11.11.2019**

**Hinweise zur Anreise:**

Die Anfahrt erfolgt individuell, gerne unterstützen wir Sie bei der Bildung von Fahrgemeinschaften. Für Strasbourg benötigt man eine Umweltplakette, die so genannte Vignette "Crit'Air" die man im Internet bestellen muss. Diese kostet 29,65 €. Es empfiehlt sich daher die Anreise mit dem PKW bis Kehl Bahnhof. Auf der Nordseite des Bahnhofs gibt es ausreichend Pendlerparkplätze. Weiterfahrt mit der Tram oder mit dem Zug. Mit dem sog. Trio-Ticket können drei Personen 24 Stunden mit der Straßenbahn fahren. Ganz schnell geht es mit dem Taxi (ca. 20 €). Wenn sich z.B. 4 Personen zusammen tun ist dies eine Alternative.

**Zur Person Kardinal Pedro Barreto SJ:**



Kardinal **Pedro Ricardo Barreto Jimeno SJ**, Erzbischof von Huancayo (Peru), langjähriger Freund der Partnerschaft der Kirche von Peru mit der Erzdiözese Freiburg, Vizepräsident des Amazonas-Bündnisses REPAM (Red Eclesial Panamazónica) sowie einer der drei Vorsitzenden der Amazonas-Synode im Oktober 2019 im Vatikan.



**„Der Schrei der Erde und der Armen“ -**

**EU-Handelspolitik und ihre Auswirkungen in Lateinamerika**

**am 27.11.2019**

**in Strasbourg**

**mit Gesprächen im Europaparlament**

in Kooperation mit:

